

de 6.3 p. 100 en 1972 à une moyenne de 5.7 p. 100 en 1973

* * * *

Les dépenses des consommateurs ont atteint au cours de l'année un montant évalué à 68 milliards de dollars, soit une augmentation d'environ 14 p. 100 par rapport à 1972. Le secteur le plus ferme a été celui des biens de consommation durables où les dépenses ont augmenté de près de 20 p. 100, soit à un rythme d'expansion plus rapide que l'année précédente. A la tête de cette tendance, les ventes de voitures de tourisme ont enregistré un gain important, augmentant pour la première fois jusqu'à près d'un million d'unités. D'autres secteurs ont également connu des hausses appréciables des dépenses des consommateurs.

Affermissement des investissements

Le raffermissement des investissements a soutenu l'expansion économique tout au long de l'année. Il est prévu que les dépenses totales en immobilisations par les secteurs public et privé au cours de l'année augmenteront d'environ 15 p. 100 par rapport à 1972 et atteindront 25 milliards de dollars et peut-être même 26 milliards.

La construction d'habitations a été l'élément principal de cette croissance avec une augmentation des dépenses de plus de 20 p. 100. Les mises en chantier de logements ont atteint un nouveau sommet de plus de 250,000 unités. Le niveau des investissements dans la construction d'habitations au cours du troisième trimestre de 1973 a représenté une plus forte proportion du PNB que dans toute autre période de la dernière décennie.

Après plusieurs années d'augmentations relativement modérées, les dépenses du monde des affaires pour l'achat d'outillage et d'équipements nouveaux ont aussi augmenté fortement et à un rythme à peine plus lent que celui de la construction domiciliaire.

Forte croissance du commerce extérieur

...Renforcée par de sensibles augmentations des prix de certains des produits d'exportation les plus importants du Canada, la valeur totale de nos exportations a dépassé 24 milliards de dollars, ce qui représentait une augmentation de plus de 20 p. 100 en 1973 et l'accroissement annuel le plus élevé depuis 1951. Stimulés par une deman-

de exceptionnelle de denrées et de matériaux industriels, les prix des produits d'exportation canadiens ont augmenté rapidement représentant peut-être la moitié de l'augmentation totale de la valeur des exportations canadiennes. Il n'en reste pas moins qu'en termes réels, l'accroissement des exportations a été bien supérieur à la courbe à long terme de la croissance.

Les ventes à l'exportation vers presque tous les principaux marchés du Canada ont augmenté, les hausses étant particulièrement sensibles dans les produits de l'automobile, le bois d'oeuvre, le pétrole brut, le cuivre et le blé. Reflétant une forte croissance économique aux États-Unis, la valeur de nos expéditions vers ce pays a augmenté d'environ 20 p. 100, soit près des deux tiers de l'augmentation globale des exportations canadiennes. Nos ventes outre-mer ont augmenté rapidement et représentaient une proportion beaucoup plus importante de l'augmentation totale des exportations que l'année précédente. La hausse la plus sensible s'est fait sentir dans les exportations vers le Japon, l'augmentation étant de plus des deux tiers par rapport au niveau de 1972. En 1973, le Japon est devenu le deuxième partenaire commercial du Canada en importance. Nos exportations vers les six membres originaux de la CEE ont progressé très sensiblement, l'augmentation étant d'environ un quart. L'accroissement de nos ventes vers la Grande-Bretagne a été moins forte, mais les ventes vers les autres pays du Commonwealth ont grimpé de près du tiers. Nos exportations vers la Chine et l'URSS ont également augmenté sensiblement, surtout en raison du fort bond de leurs achats de céréales du Canada.

La forte croissance économique n'a pas été sans une demande ferme et soutenue de produits d'importation dont l'augmentation a été d'environ 20 p. 100 par rapport à l'année précédente. Les produits de l'automobile, l'outillage industriel, le pétrole brut, les avions et les denrées alimentaires sont parmi les produits que nous avons importés en quantités sensiblement plus grandes.

L'allure plus vive de nos exportations en termes réels a contribué à une amélioration de l'excédent de nos échanges commerciaux, lequel aura atteint 1.75 milliard de dollars en dépit d'une diminution importante de l'excédent commer-

cial bilatéral du Canada avec les États-Unis. Néanmoins, le Canada a connu en 1973 un déficit au compte courant à peu près identique à celui de 600 millions de dollars de l'année précédente.

Une des particularités de l'année a été le mouvement relativement brusque des principales monnaies qui, en général, ont augmenté de valeur par rapport aux dollars canadien et américain au début de 1973. Pendant la dernière partie de l'année, une baisse des principales unités monétaires européennes et du yen japonais a ramené partiellement les monnaies mondiales à la position qu'elles occupaient au début de l'année.

Forte expansion de la production industrielle

Le volume de la production industrielle a connu une forte expansion en 1973, l'augmentation étant de 8.5 p. 100 par rapport à 1972. La production réelle de presque toutes les divisions de l'industrie manufacturière a augmenté. L'accroissement de la production s'est fait particulièrement sentir dans les industries primaires et extractives.

Les industries de fabrication de matériel de transport ont connu une augmentation particulièrement sensible en 1973. Une fois de plus, le secteur de l'automobile a atteint un nouveau sommet de production, avec la fabrication de plus de 1.6 million de véhicules. En même temps, la production de pièces et accessoires d'automobile a augmenté notablement. Beaucoup d'industries qui se chargent de l'approvisionnement en matériaux de construction et en biens d'équipement ont également accru leur production, l'industrie de l'acier a fonctionné à un rythme accéléré et a atteint presque sa pleine capacité de production tandis que les listes de commandes ont continué de s'allonger. Dans l'intervalle, une hausse sensible s'est fait sentir dans la fabrication de l'outillage industriel, du bois d'oeuvre, du ciment et dans d'autres divisions de l'industrie fabriquant des produits pour la construction. L'augmentation du revenu des consommateurs et le haut niveau de la construction d'habitation ont contribué à soutenir une forte tendance à la hausse dans la production d'appareils ménagers, de meubles, d'équipement de récréation et de textiles.